



ANÁLISIS DE LA RELACIÓN ENTRE EL MERCADO LABORAL Y LA DISTRIBUCIÓN DEL INGRESO EN MÉXICO

Análisis de la relación entre el mercado laboral y la distribución del ingreso en México. (SAE-ASS-03-21). MARZO 2021
Secretaría General
Secretaría de Servicios Parlamentarios
Coordinación de Servicios de Información, Bibliotecas y Museo
Dirección de Servicios de Información y Análisis Especializados
Subdirección de Análisis Económico

CONCLUSIONES DE LA INVESTIGACIÓN:



○ El mercado laboral mexicano no está generando la cantidad de empleos decentes que requiere el país para incorporar la fuerza de trabajo a la planta productiva nacional. Una válvula de escape que ha permitido despresurizar la creciente oferta laboral de nuestro país es la informalidad que en el 2020 incorporó al 55.8% de la población ocupada.



○ El mercado laboral del país se ha flexibilizado para responder a los paradigmas que impone la globalización económica, particularmente se ha incrementado la subcontratación. En el 2018, el 6.1% de la población ocupada laboró bajo este régimen, que tiene como característica reducir los derechos laborales de los trabajadores.

○ La pandemia sanitaria obligó a los patrones y trabajadores a flexibilizar su relación laboral a través del teletrabajo, en julio del 2020 se estimó que 5 millones 413 mil 205 empleados realizaron trabajo en casa, evitando detener el incremento masivo de los contagios, la saturación hospitalaria, el paro de los procesos productivos y de prestación de servicios de las empresas y del gobierno y reducir el incremento de la tasa de desempleo.



○ El predominio que tiene el trabajo informal y la subcontratación en la población ocupada del país es una de las causas para explicar porque el mercado laboral no sea el distribuidor de la riqueza por antonomasia en México, por el contrario, la precariedad de los empleos coadyuva a la alta concentración de la riqueza, puesto que en el 2012 el factor trabajo obtuvo el 27% del ingreso nacional contra el 73% del capital.

○ Adicionalmente, los deciles o quintiles que agrupan a los trabajadores peor remunerados tienen una muy baja participación en el ingreso nacional, el 2.2% para los deciles o el 5.7% para los quintiles, lo que prueba el alto grado de inequidad en la redistribución de la riqueza, puesto que este estrato poblacional ha estado marginado de los beneficios que genera la expansión de la economía del país.

○ Por el contrario, los deciles o quintiles mejor remunerados aunque redujeron su participación en el ingreso entre 1992 al 2016, concentraron una alta proporción de la riqueza del país, el 34.8% para los deciles o el 50.1% para los quintiles, lo que implica que un pequeño grupo poblacional disfruta de la mitad del producto nacional.



El Gobierno de la República ha instrumentado un modelo de distribución de la riqueza basado en el otorgamiento de un conjunto programas de transferencias directas, que tienen como objetivo garantizar un ingreso mínimo a grupos poblacionales urbanos y rurales de bajos recursos para que puedan adquirir una canasta de consumo mínima de bienes y servicios.

Esta estrategia de carácter fiscal aprobó recursos federales equivalentes al 5.19% del PEF en el 2021.